

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 507 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, DOMINGO 22 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Los naufragios ocurridos en 1859, ascen- dieron á 2,320 buques, y en el año anterior, á 2,083: la navegación se ha aumentado considerablemente. La marina británica de guerra se compone de 513 buques de varias clases, 153 cañoneras, 121 bergantines etc., y 47 tenders guarda-costas. Hay en construcción, y algunas próximas á botarse al agua, 33 magnificas naves: 12 de 91 á 100 cañones; y las demás van descendiendo desde 86 para abajo. La marina francesa comprende 461 buques con 12,320 cañones, los vapores forman una fuerza de 60,060 caballos. En los próximos diez años se construirán 150 de todas clases, y 72 transportes de vapor; y en el mismo tiempo serán convertidos en vapores todos los de vela, que son 232.

El rediente tomado por la escolta de cara bineros de infantería que acompañan a, general en jefe, era una posición bastante formidable y bien construida. Tenia un foso y aspilleras muy bien dispuestas; pero el arrojo de los carabineros venció pronto toda resistencia de los moros, haciéndole dignos del aplauso del resto del ejército al tomar la posición donde hicieron un terrible destroz encontrando armas, municiones y víveres. Los jefes que mandaban este puñado de valientes, son los capitanes D. José Suarez, don Félix Tomales y D. Cosme Vinas, y los subtenientes D. Vicente Estéban y D. Francisco Font.

El vapor *Hércules*, que como saben nuestros lectores es uno de los buques destinados á transportar parte de las fuerzas pertenecientes á los tercios vizcaínos y con este objeto se halla en Pasages, tocará en Gijón, á fin de remolcar una embarcación hasta la Coruña, donde recogerá gran cantidad de carnes saladas y varias prendas de vestuario, fusiles y mas de 3,000 granadas.

Parece que un vecino de Baza ha inventado un nuevo proyectil, del que se promete resultados extraordinarios en la guerra. Este, segun nos manifiesta, se reduce á un bote de hoja de lata que encierra pólvora y materias de tal especie, que una vez lanzadas al enemigo al tiempo de cargar á la bayoneta, causarán terrible efecto. Su inventor desearia, segun un periódico, que el gobierno recibiese 90 ó 100 botas de esta especie, que facilitaria sin interés alguno, y remitiéndolos al ejército se probasen sus efectos.

En Castellon se está organizando una sociedad que, con el nombre de *Círculo de Labradorres*, tendrá por objeto la reunión de las personas que pertenecian á tan benemérita clase, tanto para tratar de los importantes asuntos agrícolas, como para entretenimiento y solaz en las horas de descanso.

El 15 por la tarde se recibió en Guadalupe la real orden en la que se disponia que de los talleres del cuerpo de ingenieros establecidos en dicha capital, se construyese un puente con destino al ejército de Africa. Dióse principio á la tarea inmediatamente; la faena duró toda la noche y á las cuatro de la madrugada del 16, partieron de la estación del ferrocarril 23 wagoes en que se conducian 22 carros fuertes, que ninguno bajará de 200 arrobas; 15 pontones de hierro, y doble pavimento, para 400 pies de un puente á la Birage, con todos los útiles necesarios, todo muy fuerte y bien acabado, cuyo material vale cuando menos millon y medio de reales. La obra se hizo bajo la direccion del capitán comandante jefe de los talleres D. Juan Puyl, y el encargado del detall, D. Francisco García de los Rios.

Cartas de Manila que alcanzan al 21 de noviembre último, dicen que se habia solemnizado con grandes demostraciones de júbilo, la noticia oficial del embarazo de nuestra augusta soberana, habiéndose con esto un *Te-Deum*, hecho rogativas públicas, iluminaciones y otras fiestas análogas.

Es indudable que las pérdidas sufridas por las primeras habilas que pelearon contra nuestros soldados, deben de haber sido inmensas.

El moro hecho prisionero en la accion del 14 se llama Alf, tiene 25 años y es hermoso. Tan luego como fue conducido al hospital de Santo Domingo se le quitó la ropa para lavarla, que consistia en grandes camisones. Llevaba consigo dos onzas (ocho mozummas), cuatro dobles mozummas y una mozuma, que no tuvo dificultad en cambiar por su equivalente

en moneda española con el corresponsal de la *Gaceta militar*.

El vapor *Don Manuel* ha recogido en Almería y conducido á Málaga dieciocho marineros inglesos naufragos.

Un D. Manuel Guerbós Perez, asesino dias pasados en Málaga á una señora de cincuenta y ocho años, llamada doña Maria Teruel Sanchez, dándole un golpe en la cabeza y arrojándola por una escalera, y mal herido, tratando tambien de asesinarla, á doña Maria Zafra Berlanga que vivia en compañía de la primera. El bárbaro asesino está preso.

A Jaen ha llegado D. Antonio Romero y Linares, médico homeópata, operador y oculista que ha estirpado dos cánceres, uno en la nariz, á Domingo Torres Labrador, vecino de Quesada, colocándole unas narices nuevas, y á Diego Soriano, vecino de Jabalquinto, un cáncer del labio inferior, cortándole casi todo el labio y poniéndole otro nuevo.

El reduccio que á estas horas habrán concluido de construir nuestros ingenieros en el campamento de Martín, domina por completo los tres puentes de este rio sobre el camino de la plaza enemiga. Al mismo tiempo que se construía el reduccio del 19, se fortificaba el edificio de la Aduana, habilitado por su capacidad y especial posición para repueste de víveres, para cuyo depósito serviría tambien el almacén inmediato á la torre de Jud-el-Jelá.

Nuestros marinos de guerra y mercantes están dando grandes pruebas de patriotismo. Los buques sardos, fletados por la sociedad Boix y representada por el Sr. Caballero, han prestado servicios de gran consideracion en los mismos dias en que duraba aun el temporal. Al práctico del *Torino*, que era sargento de mar de la compañía de Ceuta, el general en jefe lo ha hecho alférez, diciéndole al darle esta noticia, tocándole en el hombro: *V. es buen español*. Este valiente marino se llama D. Pedro Blanco. Al capitán de dicho buque se le ha dado ó propuesto para una encomienda que puede llevar con orgullo. Todos son acreedores á los mayores elogios.

En el mercado de granos de ayer en esta corte se vendieron 1,324 fanegas de trigo desde 44 á 53 rs. fanega, quedando sobrantes 1,863. La cebada se vendió de 30 á 31, y la algarroba á 36 1/2.

Parece que ha sido nombrado contador de hipotecas de Madrid, D. Francisco Seco Cáceres.

Los rasgos de humanidad y patriotismo que están ofreciendo los habitantes de las costas de Andalucía, son superiores á todo encarecimiento. Citaremos un ejemplo: un sargento segundo del regimiento infantería de Córdoba, llamado Rodríguez y Campó, llegó el 2 á Cádiz con dos balazos recibidos en la accion de Castillejo. Al dia siguiente se presentó con un coche y el permiso para llevarse el herido á su casa, D. Servando Gutiérrez, que solo le conocia de haberle tenido cuarenta y ocho horas alojado en su casa. Llevósele y allí ha encontrado el sargento todos los cuidados, todo el cariño, toda la solicitud que podia encontrar en su familia, viéndose ademas buscado e instado por el patron que habia tenido en Jerez para que pasase á la casa de este último á restablecerse. Hechos como este, que el interesado participa á su familia en carta que se nos ha facilitado, son comunísimos en aquel país.

La bandera que la municipalidad de Alcantara piensa regalar al bizarro batallon que gloriosamente lleva su nombre en la guerra de Africa, será segun parece, una obra tan digna de aquella ilustre poblacion como del bizarro batallon á quien la dedica.

Una carta escrita en el campamento del Serrallo, dice que en un reconocimiento que hicieron nuestras tropas hacia Belzu, se encontraron una multitud de cadáveres moros que yacian en un barranco á medio enterrar.

Algunas dependencias de la plaza de toros de San Roque han sido habilitadas para hospital de coléricos, confiando la asistencia de los mismos á dos hermanas de la caridad y un sacerdote.

El miércoles llegaron á Algeciras á bordo del vapor *Teodosio* dos compañías del regimiento de León destinadas á la guarnicion de dicha plaza.

La función dada en el teatro de San Fernando de Sevilla á beneficio de los soldados hijos de aquella ciudad que queden inutilizados en la guerra de Africa, ha dado un producto líquido de 7,223 reales, que fueron inmediatamente depositados en la Caja de Ahorros.

Han sido nombrados el teniente de navio don Antonio Franco y Lago, comandante del vapor *San Francisco de Borja* y el de igual clase D. Juan Nepomuceno Mesias del pailobet *Churrina*.

Se calcula en tres millones de duros la cantidad empleada en obras contemporáneas ejecutadas en la capital del orbe católico, la mayor parte encargadas por personajes ingleses.

En el fuerte de la riade Tetuan, segun una correspondencia del 16, se encontraron siete cañones de hierro de veinte y cuatro, dos de ellos cargados; varios sacos de tiendas, un gran número de granadas, y en su batería tres cureñas con ruedas bastante malas y una cabria inglesa, nueva y muy buena. La batería tiene un revestimiento interior, y el de las cañoneras, perfectamente construido de piedra sillería: al exterior, y para contener la tierra que forman los merlones y parapetos, tienen revestimiento de zarzos ocultos á la campaña con arena. Las esplanadas, perfectamente construidas y muy bien dispuestas todos los terraplanes.

El fuerte Martín se conoce ha sido rehabilitado desde que lo destruyó nuestra escuadra: se ven alrededor todos los escombros y la obra superior nueva. Encuéntrese en la playa, é inmediato á los demás parapetos de zarzos cubiertos con arena exteriormente, que se conoce estaban hechos para oponer fusilería á un desembarco. Este se ha verificado, sin embargo, y ni ha habido artillería en el fuerte Martín, ni infantería para resistirlo.

El sargento de línsares Pedro Mur, que tomó á los marroques el estandarte que ha sido enviado á nuestra soberana, es natural de Castejon del Puente, provincia de Huesca, y habia terminado el plazo de su desempeño al empezar la campaña, siendo por tanto uno de los que no quisieron tomar la licencia por seguir la suerte de sus compañeros de armas en la guerra de Africa.

Han sido aprobados los estudios definitivos del canal de Urgel.

Tenemos la satisfacion de poner en conocimiento de nuestros lectores, que el bizarro y entendido general Ros de Olano, que á consecuencia de la indisposición que ha sufrido se vio obligado á irse á bordo del vapor *Colon*, se encuentra ya de regreso en el campamento.

No es privilegio esclusivo del hombre el luchar con las fieras: Tambien el sexo débil, tiene rasgos de lo que muchas veces admiramos. Ultimamente la mujer de un labrador de San Juan de Louse (Portugal) que se hallaba embarazada, conducía sus bueyas y el carro del campo á su casa. Pasando por una encrucijada vio un perro sentado del que no hizo mucho caso; pero al acercarse al animal, este se le tiró y la mordió en un brazo. Lejos de desanimarse procuró envolver á su temible adversario en el capazo con que se abrigaba. La lucha se sostenia hacia ya rato sin que desmayase la animosa campesina, cuando al fin llegó el marido de esta y entre ambos consiguieron matar al perro, que era nada menos que un lobo hambriento de gigantescas proporciones.

Las lluvias no cesan un momento de atormentar á nuestros soldados de Africa en sus posiciones. A pesar de todo continúan activamente los trabajos para atrincherarse y formar un punto de apoyo de que con dificultad podrian desalojarlos los enemigos aunque lo intentaran con mayores fuerzas de las que hasta el presente han peleado.

Nuestro embajador en Roma D. Antonio de los Rios y Rosas, ha sido obsequiado con una brillante serenata á su llegada á Málaga.

El Sr. Capo, artista del teatro del Circo, ha recibido una comunicacion sumamente satisfactoria de la Junta encargada de promover el donativo nacional, en la que se le dan las gracias y se acepta la cesion del producto de su beneficio en favor de los heridos de Africa. El Sr. Capo despliega hoy toda su actividad para que el donativo sea digno del objeto á que se destina, y del patriotismo de la empresa del Circo esperamos que por su

parte contribuirá al mejor éxito de esta idea, haciendo que el beneficio no se demore.

S. M. la Reina se ha dignado mandar seden las gracias al Sr. D. Andrés de Urizar, administrador principal de aduanas de la provincia de Valencia, por el buen servicio que ha prestado practicando en persona una escrupulosa visita de fondeo á bordo de un vapor mercante español, procedente de Marsella, y aprehendiendo cinco bultos de importancia que contenian tejidos de ilícito comercio, de cuyas results. efectuó al siguiente dia otra considerable aprehension de cerca de quinientas piezas de tejidos prohibidos, un fardo de puntillas de encage y porcion de piezas de pañuelos, cuyos géneros fueron conducidos en tres carros á la administracion. Por el valor de lo aprehendido ascenderá la multa, ademas del comiso, á seis mil duros, y parece que este importe se encuentra ya asegurado.

Ha sido recibido con gran satisfacion en Manila el real decreto en que se dispone que recaiga el mando para la autoridad de corregidor de dicha provincia, en el gobernador militar.

Dentro de ocho dias á lo sumo estarán uniformadas las compañías catalanas, y en disposición de partir por Marruecos.

Por real órden se ha concedido la pension de 6,000 rs. de gran cruz de San Hermenegildo al mariscal de campo, de cuartel en esta corte D. Gaspar Rodriguez y Gonzalez.

Han sido aprobados los planos presentados en la direccion de Obras públicas de las escuelas provinciales que deben construirse en el canal de la Albufera de Valencia.

Setenta y tres de los enfermos existentes en Málaga han salido para Ceuta, y muy pronto lo efectuarán otros muchos, pudiendo decirse que se halla ya equipado el número de entradas y salidas en todos los hospitales de aquella plaza.

Los derechos de esportacion de obras de bellas artes durante el año 1859, han subido en Roma, entre pinturas y esculturas antiguas y modernas, á 390,369 duros, casi todo de estas últimas.

Parece que la influencia colérica que hasta ahora se habia venido notando en nuestro ejército expedicionario, ha desaparecido por completo.

Va á crearse en Ceuta un banco destinado á hacer préstamos á un interés módico á los pescadores de aquella ciudad. Los bienes que al morir dejó el Sr. Sanchez Barragan, obispo que fue de la misma diócesis, han de aplicarse para crear y mantener el útilísimo establecimiento de que se trata. Asi, segun parece, se ha dispuesto por el ministro de Gracia y Justicia.

Parece que se va á formar un catálogo é inventario de las preciosidades artísticas existentes en las catedrales, iglesias y casas dependientes del clero.

Se ha concedido la gratificación anual de 24,000 rs. al mariscal de campo D. José de Villalobos y Seco, encargado interinamente de la capitania general de Valencia, para gastos de representación.

Andando el tiempo cree *La Epoca*, que colocada Francia en el nuevo camino de la liberalidad comercial, llegará á ser una rival poderosa de Inglaterra en cuando á la supremacia industrial y mercantil.

El *San Francisco de Borja* estaba ya ayer en Barcelona: despues de trasladar fuerzas á Mahon, debe conducir ó ras á Málaga. Tambien llevará el batallon de voluntarios.

El ministerio definitivamente constituido en Cerdeña difiere poco del que hemos anunciado estos dias: se ha organizado de la manera siguiente: Cavour, Negocios estrangeros é Interior; Fanti, Guerra; Cassini, Justicia; Vegezzi, Hacienda; Mamiani, Instrucción pública, Facini, Fomento.

El vapor *Ligero* salió ayer de San Fernando para la ria de Tetuan, remolcando una chalana.

El tiempo ayer en Algeciras seguia variable. Las costas de Africa y el Estrecho claro.

Sabemos que en la mayor parte de las provincias se está haciendo la entrega de quintos con la mayor celeridad y con infinitas menos reclamaciones que otros años. Se advierte que hay en algunas provincias, y no las mas pobres, poca tendencia á redimir la suerte por dinero. Es el mayor elogio que

puede hacerse del espíritu que reina en la nacion.

El vapor *Conde de Regla* entró ayer en Málaga.

Anoche se ha desquitado el teatro de la Zarzuela de sus últimas derrotas. El éxito de *El Diablo las Carga*, ha sido brillante y habria sido mejor á no encontrar al público mal preparado por los últimos estrenos.

La música del Sr. Gaztambide es superior á las fuerzas de algunos de los actores, pero tiene tanta travesura, tanta novedad, tanta animacion que aun medianamente ejecutada cautiva la atencion del público. Es música que sale de ese eterno troquel en que hemos visto vaciadas las últimas composiciones.

El libreto, ingenioso y entretenido, nos habria agrado por completo sino fuera ya una especie de tema obligado el personaje de Felipe IV (pobre Felipe IV, cómico eterno de ultratumba!), el marido engañado, el chismeo de cortesanos y el consabido corito de murmuraciones. Así y todo es una composicion agradable, que se oye con gusto y, lo que es mejor, que dará buenas entradas á la empresa.

Vemos con gusto que el Sr. Gaztambide conserva su inspiracion de las buenos tiempos de la zarzuela.

Anoche se recibieron los siguientes **DES-PACHOS TELEGRÁFICOS** del extranjero:

Paris 21. Quedan el 3 francés á 68 3/5; el 4 1/2 á 97; el interior español á 43 1/2; el exterior á 44 1/2; y el diferido á 33 1/2; la amortizable á 60.

Londres 21. Los consolidados, de 95 á 1/8.

Módena 21. Se ha decretado la publicación de la ley electoral sarda, fijando el número de diputados que corresponde elegir á las provincias de la Emilia.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La *Gaceta* de hoy publica dos reales decretos. Por el primero se fijan los casos y plazos en que puede levantarse la ejecucion á los condenados á esta pena por los tribunales. Por el segundo decreto se suprimen las Juntas económicas de obras públicas creadas por real disposicion de 15 de noviembre de 1854.

Se proyecta la construccion de varias líneas de ferro-carriles en el interior de esta corte. Una línea que partiendo del punto denominado Red de San Luis, y pasando por la calle de Fuencarral, por la Fuente Castellana, paseo de Recoletos, Salon del Prado, puerta de Atocha, portillo de Embajadores, carretera que guia al puente de Toledo y puerta de San Vicente, termine en la de Hierro; otra que partiendo de la anterior en el punto que se estime conveniente, termine en el puente de Toledo; otra que partiendo de la plazuela de Santo Domingo, y pasando por la calle Ancha de San Bernardo, termine en la mencionada Fuente Castellana; otra desde la Puerta del Sol hasta la venta del Espíritu Santo, y finalmente, otra desde la puerta de San Vicente hasta la ermita de San Isidro del Campo. Para hacer los estudios de dichas líneas se ha autorizado por un año á D. Sebastian Gonzalez y de la Fuente.

Por el ministerio de Fomento se acaban de dictar las disposiciones siguientes:

Prorogando por seis meses el plazo concedido á los Sres. Pinilla y Acebo, para abrir un canal de riego, que derivado del rio Henares, fertilice la campaña llamada de Alcañal en las provincias de Madrid y de Guadalupe.

Y concediendo un nuevo plazo de seis meses para hacer los estudios para el abastecimiento de aguas á Valladolid, tomadas de los rios Duero y Pisuerga.

En la madrugada de hoy se ha recibido el siguiente **DES-PACHO TELEGRÁFICO**, relativo á nuestra guerra de Africa:

«Campamento del rio Guad-el-Jelá 21 de enero de 1860 á las doce de la mañana.

«El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro intrinseco de la Guerra.»

«Continuamos sin novedad.

«El enemigo ocupa las mismas posiciones.

«Se están activando los trabajos de fortificacion y desembarco.»

«El conde de Regla.»

La *Gaceta* publica hoy una real órden para que los jefes y oficiales heridos que deseen pa-

san a curarse al lado de sus familias promuevan instancias en solicitud de licencia, las cuales serán cursadas por los capitanes generales de los distritos, acompañando a aquellas certificación facultativa en que se exprese el tiempo probable é indeterminado que se considere dudará la curación.

Se ha dispuesto de real orden que la falta de sueldo de los individuos que de la carrera militar pasan á otras del Estado, en el intermedio de su baja en la primera hasta la toma de posesion del empleo civil, debe soportarse por los mismos interesados como una consecuencia prevista é inherente á sus nuevos destinos.

Segun datos oficiales en la brillante carga que los dos escuadrones de husares dieron en la batalla de los Castillejos murieron dos tenientes, un cabo y siete husares; salieron heridos dos comandantes, dos capitanes, un teniente, un sargento segundo, dos cabos y veintiun husares, y quedaron contusos dos capitanes, un sargento primero, otro segundo, cinco cabos, un trompeta y dos husares. Caballos hubo veinte muertos y treinta y nueve heridos. Los hombres fuera de combate fueron entre todos cincuenta y dos.

Por real resolución de 6 del actual los promotores fiscales de los juzgados civiles solo llenarán interinamente las vacantes de asesores en los gobiernos militares, de provincia ó comandancias generales cuyas capitales sean diferentes de las de los distritos, pues que en estas se practican todas las actuaciones por el juzgado de la capitanía general, que no debe tener delegado alguno en el punto de su residencia.

Anoche, tarde, llegaron á Madrid los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS** del extranjero:

Marsella 20.

Dicen de Constantinopla, que el nombramiento de Thouvenel ha inspirado temores. Molestas en la situación, y las tristes predicciones de astrólogos impresionan vivamente al pueblo. El gran visir ha estado á punto de ser reemplazado por Kubrizli-Bajá, quien ha rechazado tan alto honor á menos que no acepten sus condiciones. Bulwer ha manifestado en nombre de John Russell, el disgusto que ha causado al gobierno inglés la destitucion de Kubrizli. Todo esto hace bajar los fondos. En Atenas se esperaban carabios ministeriales.

Turin 20.

El Rey continúa ligeramente indispuerto. El gobernador de Niza ha prohibido al «Poverino» discutir la anexión de Niza á la Francia.

Paris 20.

Han llegado y se esperan otros muchos fabricantes y diputaciones proteccionistas, alarmados con las medidas abolicionistas que tomen. El Emperador ha recibido á varios y procurado tranquilizarlos, diciendo que los proyectos del gobierno no tardarán en realizarse. Thouvenel ha llegado.

Liverpool 20.

El Maire ha dado un banquette á lord Derby. Esto ha declarado que el partido conservador no hará una oposicion facciosa al ministerio sobre una reforma parlamentaria.

Londres 20.

El ministro del Brasil ha desmentido los rumores de que en todos los puertos del Brasil hay fiebre amarilla.

El «Morning-Post» desmiente las voces de que el Papa ha pedido la evacuacion de las tropas francesas.

Cartas llegadas por la Mala de la India anuncian que el cómplice de Orsini, Rudie, con otros nueve presidiarios, se escaparon de Cayena y habian llegado á Demerara.

La suscripcion popular abierta en Madrid para los inutilizados en Africa, ascendia ayer tarde á 2.440,452. Ayer recaudó el Banco 80,824 rs.

El día 1.º de febrero próximo saldrá del puerto de Cádiz para Fernando Pó la corbeta *Isabel II* conduciendo la correspondencia oficial y pública. Las cartas para dicho punto deberán depositarse en los buzones hasta el 28 del actual.

Anoche ha salido de esta corte para la de Francia; el Sr. D. Alejandro Mon, embajador de S. M. en París.

Probablemente de hoy á mañana el provincial de Burgos embarcado en Mahon en el trasporte de guerra *Marqués de la Victoria*, llegará al puerto de Málaga. El provincial de Tarragona, va como saben nuestros lectores á Mahon.

Continúan reconcentrándose los batallones que forman la nueva division en Málaga y Cádiz, de cuyos puntos partirán á la mayor brevedad á Marruecos, donde muestran ya gran impaciencia de ir todos los cuerpos que la componen.

Segun nuestras noticias es considerable el abastecimiento que está recibiendo nuestro ejército, desde que los buques destinados á este servicio en la ría de Tetuan pueden prestarlo conforme á las indicaciones del ge-

neral en jefe y á las órdenes comunicadas al efecto.

El Sr. Pidal ha salido para París, en compañía de su cuñado el Sr. Mon.

El terreno del valle de Tetuan es muy pantanoso; pero, gracias á la inteligencia y á la escrupulosidad de nuestros generales, no hay que lamentar desgracia ni tropiezo alguno.

El señor director de Administración militar se propone y tiene dadas sus órdenes para que se establezca en el Pósito, local que se debe al patriotismo del Ayuntamiento, una fábrica de galleta que nada tenga que envidiar á las que posee la marina inglesa. Para demostrar la actividad con que por la Administración militar de esta corte, se procede para acudir á las necesidades de nuestras tropas, en cumplimiento de las órdenes de los excelentísimos señores ministros de la Guerra y director general, bastaría citar el hecho del transporte del tren de puentes, que á pesar de haberse tenido que enviar por la empresa los trucks á Guadalajara, se hallaba en Alicante cuando aun no habian pasado 48 horas desde que se hiciera el pedido, sin que hubiesen dejado de llenarse cuantas formalidades le están á aquella prevenidas para esta clase de trasportes.

El pueblo de Riotinto, que no tiene arriba de 200 vecinos, ha remitido al gobernador de la provincia por conducto de un delegado de su patriótico ayuntamiento, 3,522 rs. en metálico para ayuda de los gastos de la guerra, y cinco voluntarios para mientras dure la misma. También se han remitido al mismo señor gobernador otros 3,200 rs. reunidos entre los jefes, ingenieros y demás empleados del establecimiento de minas, y en breve mandarán unas señoras y señoritas, cajas de hilas y vendajes. Es superior á todo encarecimiento el entusiasmo que anima á aquellos honrados habitantes.

Los periódicos y las cartas de la Coruña vienen llenos de pormenores del horroroso incendio que estalló en aquella ciudad dias pasados y que por milagro no causó mayores pérdidas y desgracias. Empezó, segun parece, en los almacenes exteriores de la casa del Sr. Mañach; pero con la rapidez del rayo y auxiliado por un fuerte viento que soplabá del Sur, se propagó á otros departamentos contiguos, amenazando los almacenes de provisiones de Hacienda militar, el del Sr. Carró que encerraba depósitos de aguardientes y aceite, y otra porcion de casas inmediatas. La conducta de aquel gobernador civil el señor D. José María de Palarea, mereció el aplauso y la admiración, de todo el mundo, pues se vió á aquel digno funcionario arrojando los mayores polvros sobre los edificios incendiados por espacio de cinco horas, trabajando sin descanso y dando acertadísimas disposiciones. El Sr. Palarea que ya tenía muchos títulos de la estimacion y el respeto de los coruñeses ha adquirido uno mas, que nunca olvidarán aquellos habitantes.

Cinco comerciantes de Bayona se ven perseguidos judicialmente por haberse coligado para hacer subir el precio de los vinos.

Acerca de los moros que hay en el hospital del Revellina de Ceuta, escriben de aquella ciudad:—«Uno de ellos es un santon que no cesa de pedir un ladrillo para celebrar en él la misa. Comen carne, arroz y gallina, y delectan el tocino y la sopa. Se entretienen en dar la mano á cuantos entran á visitarlos, que no son muchos, por no darse permiso, y miran con una sumision que causa lástima. Súcios y feos, no se cansan de dar gracias por las camas y ropa interior limpias. Cuando entra algun individuo del cuerpo de Sanidad; se posternan diciendo que «*gtubibis*» (médicos) *ser buenos*.» Ayer se amputó á uno de ellos el brazo izquierdo y todos siguen aliviados y con mucha gana de que les den libertad para ir á contar á los suyos la clase de trato que reciben.»

Don Ildefonso Civera, uno de nuestros mas notables é inteligentes grabadores en madera, ha fallecido.

Parece que ha consecuencia del denuedo con que se portó en la acción del 20 del pasado en el campamento del Serrallo, el coronel D. José Vidal jefe de la segunda media brigada de la segunda brigada de la division del primer cuerpo del ejército de Africa, ha sido promovido al empleo de brigadier.

No cesan las remesas para que el surtido de carbon de piedra sea en los puertos tal como requieren los importantes servicios de los vapores de trasporte.

En Gijón reina un temporal deshecho, que ha sido causa de que se halle detenido el buque *Joven Carlos*, y otros tres que con el mismo debían salir de aquellas aguas para las de Cádiz.

Deseosos los jornaleros empleados en las obras que se están construyendo en la Puerta del Sol y calle del Arenal, de contribuir en cuanto les sea dable al mejor éxito de la sus-

cripcion popular para socorrer á los inutilizados de la guerra de Africa, han decidido trabajar media hora mas diariamente hasta completar un jornal.

En nuestro número anterior al transcribir una de las cartas de nuestros correspondientes de Africa dejamos pasar sin correctivo una especie, que tenemos por inexacta y nos apresuramos á rectificar sin que nadie nos lo pidiera: tal es la de que el Sr. D. Carlos Navarro y Rodrigo, habia salido de Ceuta donde habia permanecido hasta ahora. Nuestro correspondiente debe haber confundido al Sr. Navarro con otra persona, pues el Sr. Navarro ha permanecido constantemente en el cuartel general desde donde ha dirigido frecuentes correspondencias á *La Epoca*.

Mr. de Montalembert ha dado ya á luz su folleto sobre la cuestion del día con el título de *Pío IX y la Francia de 1849 y 1859*.

En una correspondencia que dirigen desde Hamburgo á la *Independencia belga*, se hace mención del movimiento que se nota en Cristianía, encaminado á desatar los vínculos que unen á Suecia y Noruega, y aun se llega á asegurar por cierto, que se nombrará una comision de notables para que se presente al Congreso de París impetrando su auxilio en favor de la constitucion de la nacionalidad noruega.

El 11 llegó á Villafranca del Bierzo, procedente del Ferrol, el cuarto batallon de infantería de marina, que se dirige á Africa.

El capellan de honor, predicador de S. M. y dean de la santa iglesia catedral de Tarazona, acaba de publicar un folleto titulado: *Refutación del folleto titulado El Papa y el Congreso*.

El cónsul inglés en Cartagena ha desmentido la noticia que dió el *Diario de Anuncios* de aquella ciudad y nosotros reproducimos de haber procedido deslealmente el capitán del vapor inglés *Isabella Croll* con los judfos que debían trasladarse de Porman á Gibraltar.

En la segunda reunion celebrada por los individuos de la comision para el socorro de los inutilizados en la guerra de Africa, se ha discutido ayer la misma cuestion que en la anterior se suscitó, á saber: si dicha suscripcion debe ser local, como hasta aquí ha sido, ó general, y si, dado este caso, debe variarse la organizacion de aquella, adoptando otras mas conforme con el carácter que la suscripcion toma. Tomaron parte en esta discusión varios de los individuos del comité y diputados de las provincias. Aun no se ha resuelto nada.

Un joven grande de España ha salido para París con intencion de contraer nupcias con una opulenta americana.

Parece que cierto diplomático español trata de unirse con una señorita muy conocida en París.

Las diputaciones generales de las tres provincias Vascongadas, han regalado á nuestro digno amigo el general Latorre, una magnífica tienda de campaña con todo el servicio correspondiente.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

En las aguas de Gijón han reinado grandes tempestades que ayer imposibilitaban las operaciones marítimas.

Para satisfaccion de su familia y amigos, podemos asegurar que el alférez de navio señor Yrona se halla en estado de convalecencia.

Segun despacho fechado anoche en Algeciras el estado atmosférico era: viento al O. poca mar, tiempo acelajado; el barómetro en buena altura.

Ayer se remitieron á Cádiz desde Málaga 1836 fusiles belgas que existian en esta ciudad y que se destinan al armamento de los tercios vascongados.

Se ha recibido un despacho telegráfico de Lisboa fechado hoy mismo, en que se desmiente de un modo oficial, la existencia de la fiebre amarilla en aquella capital. Lo único que ha habido sobre este asunto, es que llegó allí un barco procedente del Brasil en que hubo tres casos de fiebre, pero el gobierno adoptó las mas esquisitas medidas, entre las que figuran el haber quemado el cargamento, impunizando á su dueño.

Ayer en el campamento del Serrallo no ocurría novedad, aunque continuaba el temporal de lluvias y vientos.

En el vapor francés *Byzantin*, han regresado á Africa 120 soldados dados de alta en los hospitales.

Sabemos con gusto que están ya reparadas las averías que sufrió el *Tharsis*, y que hoy debe salir de Cádiz para el campamento.

A la hora de entrar en máquina esta última edicion, no se han recibido partes del

teatro de la guerra: no es extraño, pues, que el ejército se ocupa en fortificar sus posiciones y en reunir repuestos de víveres y municiones para no estar á merced de los temporales.

No falta quien crea que Tetuan ha quedado casi desierto y que con los anteojos no se alcanzaba á divisar humo alguno; pero estos rumores, circularon con referencia á cartas, no pueden tener gran autenticidad.

Sigue incansante el movimiento de buques entre los puertos del litoral de Andalucía, Ceuta y la rada de Tetuan; para este punto salió ayer la *Eufemia* con cargamento de Ceuta y la *Misia* remolcando á la *Agustina*; la *Edetana* está ya unida á la escuadra.

Con referencia á noticias del comandante de las fuerzas navales de fecha de ayer, se sabe que en la ría de Tetuan continúa en grande escala el desembarque de víveres, municiones, caballos, tropa y toda clase de efectos. El ejército continuaba en sus posiciones. La marinería y los botes trabajaban sin descanso.

Una de las baterías que ha de batir á Tetuan será armada probablemente con los obusos y cañones de las lanchas y servida por oficiales, tropa y marinería de las mismas y de los buques. Lo han solicitado los marines como una señalada honra.

Las últimas noticias son de que el general Zavala seguía muy aliviado.

El marqués de Novaliches, general en jefe del tercer distrito, ha pasado una revista á las tropas y hospitales, marchando en seguida para Málaga de donde debe pasar á la embocadura del río de Tetuan para tomar órdenes del general en jefe del ejército.

Parece que cediendo á las instancias y hasta á las órdenes de sus jefes, ha salido ya para esta corte con objeto de restablecerse, el capitán de Estado Mayor don Joaquín Blake.

El batallon cazadores de Tarifa se halla desde ayer en el Puerto de Santa María. Debe alojarse en Chiclana.

Varios periódicos se han ocupado de las tendencias, un tanto exclusivas, en el buen sentido de la palabra, con que la comision creada en Madrid para socorro de los inutilizados en Africa, pretende colocarse al frente de una suscripcion general de España. La comision, que como dice con exactitud *El Horizonte*, comenzó por encerrarse dentro del estrecho círculo de Madrid, cuyos diputados casualmente son progresistas puros casi todos, la comision, que ni siquiera creyó deber hacer partícipes de su filantrópico pensamiento á sus compañeros los diputados por los distritos rurales de esta provincia, ha ido gradualmente y con una habilidad que no la disputamos ensanchando el círculo de sus tareas, invitando mas y mas personas, aspirando á dar carácter de nacional á una suscripcion que se inauguró con el modesto carácter de local.

Nosotros respetamos y aplaudimos el noble sentimiento que anima á la comision de Madrid: celebramos sus esfuerzos para que el resultado sea digno del objeto á que se consagra; pero somos de parecer que con nosotros la mayoría de la opinion, que si para una suscripcion del pueblo de Madrid era muy natural que sus diputados tomaran la iniciativa, para una suscripcion nacional desaparece la personalidad siempre importante de las dignas personas que representan á la capital del reino en el Congreso, y otras de mas altura son las únicas que podrian con éxito y sin lastimar el amor propio de nadie, ponerse al frente de la junta de socorros.

Mas para esto sería necesario que el gobierno hubiera creído conveniente dar unidad y direccion á los donativos que de todas partes se ofrecan; y en el caso de que juzgue espectáculo mas patriótico y mas digno de alabanza el de esa multitud de ofrecimientos que espontáneos y cordiales y sin escitacion agena eunden por todas partes, desde la capital de la monarquía, hasta la última aldea, debe dejarse á cada provincia y á cada pueblo el cuidado de allegar sus recursos, de premiar los servicios como mejor lo entiendan, sin que los señores diputados por Madrid se tomen la molestia de recaudar los fondos de Cataluña ó Galicia, donde no faltan tampoco diputados ni personas dignísimas que con tanto celo como el señor Olázaga y el señor Aguirre, cuya conducta es muy digna de alabanza, desearán participar de la gloria que este patriótico servicio proporcione.

El Sr. Weisweiller en un comunicado dirigido á *La Epoca* manifiesta que los títulos por él comprados y que luego resultaron ser de los sustraídos en el correo, pasaron á su poder por mediacion de un agente de cambios, y al precio de cotización. El Sr. Weisweiller no necesitaba hacer esta aclaracion para que su buen nombre quedara en el lugar que le corresponde; el Sr. Gonzalez Serrano aboga naturalmente por el sagrado derecho

de propiedad del propietario legítimo, á quien fueron sustraídos los títulos; además, no sabemos que todos los que compraron de estos, lo hicieron como el Sr. Weisweiller por medio de agente, ni á precio de cotización.

HOY HEMOS RECIBIDO LOS SIGUIENTES DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 22.

El *Monitor* convoca hoy al Senado y Cuerpo legislativo, para el 23 de febrero.

Tarin 22.

El primer acto político del ministerio Cavour ha sido la disolucion de la Cámara de los diputados.

En el Bolsin de hoy quedaban: el consolidado á 44-30 y la diferida á 31-25.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Ildefonso, arzobispo y patron de Toledo, y San Raimundo, abad y confesor.—Será día festivo, y por consiguiente de misa de precepto, y no se puede trabajar.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: En la parroquia de San Ildefonso terminará el jubileo de Cuarenta Horas á su glorioso titular. Será panegirista el Sr. D. Gregorio Montes, y por la tarde á las cuatro completas y procesion de reserva; en San Ginés la anual funcion al mismo santo arzobispo por su congregacion de toledanos, por la mañana; en las Trinitarias, id., como á patrono de su iglesia, y en el colegio de doctrinos, á su titular, por el Excmo. Ayuntamiento de esta M. H. villa por mañana y tarde, asistiendo á oficiar orquestada.—Misa mayores: en las partes acostumbradas; se cantarán en obsequio del referido santo. En el Caballero de Gracia, será con desahucio, en honor de Nuestra Señora del Carmen (segun todos los meses).

Solemne vispera á la Virgen de la Paz en el colegio de su advocacion (vulgo Inclusion) al toque de eraciones con gozos, letanía y salve, cantando las niñas de tan benéfico establecimiento.—Misa consagrado al Niño Jesús; proseguirá por la noche en San Ignacio, siendo predicador el Sr. Cruz.—Ejercicios espirituales: seguirán como las semanas anteriores; por la noche en la Bóveda de San Ginés, y como todos los dias en Italianos, oratorios del Olivar y Caballero de Gracia.—Ademas, en Montserrat; continúan para hombres solos; por la mañana de ocho á diez y por la noche de seis á ocho.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesidástico, será en celebracion del santo primero del día á quien la Iglesia venera con rito doble de primera clase, octava y ornamento blanco.

Suspension.—Con motivo de no poderse concluir el decorado del salon, se suspende el baile anunciado para mañana por la Sociedad protectora de las Bellas-arts, debiendo verificarse el sábado 28.

Para los heridos.—Prepárase en el Circo de Paul un gran baile extraordinario de máscaras á favor de los soldados heridos en la guerra de Africa.

Biografía artística.—Creemos que agradarán á nuestros lectores algunos datos biográficos de la artista del teatro Real, señora Fioretti, que tan simpática acogida ha hallado en el público madrileño.

Elena Fioretti nació en Macerata, ciudad de los Estados Pontificios.

Una secreta inclinacion la encaminó desde sus primeros años por esa senda que ha recorrido hasta llegar á nuestro teatro.

Concordia, uno de los maestros de canto mas reputado en Italia, fue el primero que la descubrió los misterios del arte; mas tarde recibió en Florencia lecciones de Romani, y después de haber cantado en su país la *Vestal*, de Paisini, volvió á presentarse el año 1835 en Turin, donde puede decirse que comenzó su carrera de artista. Liorna, Florencia, Roma, Nápoles, Pest y Viena, la han tributado sinceros aplausos y la han dado ese nombre, esa reputacion de que ha venido precedida. Las óperas de su repertorio son: *La Linda Lucia*, *Sonámbula*, *I Paritani*, *Simon Botanegra*, *Il Trobatore*, *La Traviata*, y algunas otras, con especialidad las de Bellini y Donizetti, para las que sus facultades y su estilo la favorecen con extremo.

Teatro de Novedades.—En el teatro de Novedades se preparan, además de *Los perros del monte San Bernardo*, para la que se están pintando decoraciones y haciendo todos los gastos, que son bastantes, á fin de presentarla como se merece, varias zarzuelas, una de las cuales es en dos actos. Se está ensayando un drama original y en verso titulado *Isabel de Castilla*, una comedia de magia, otra traducida del francés, otra original y en verso, del género de las de Moratin, titulada *El Moggato*, además de varias producciones escogidas y notables.

Ocurriciones de la capital.—El viernes fue trasladado al Hospital General un individuo que salió herido de una quimera que tuvo con dos mas en la calle de Toledo, los que apresados fueron entregados á la autoridad competente. También en la calle de Barcelona, núm. 1, cuarto segundo, fue herida la misma noche, á las nueve, una mujer por un torero. En las afueras de la puerta de Toledo han sido detenidos dos sujetos que se entretenían en estafar á los incautos con el juego denominado de las tres cartas.

Aclaracion.—Los practieantes del Hospital Militar se han dirigido á nosotros manifestándonos que si bien el perillon que se halla preso por estafas en las casas de huéspedes ha estado en aquel establecimiento como aspirante, ya desde el 20 de diciembre habia dejado de asistir; por lo cual á principio de enero se le dió de baja, añadiéndonos que ninguno de los jóvenes que constituyen dicha clase, han dado lugar á desmerecer del concepto de hombres honrados en que se los tiene.

Conato de envenenamiento.—Segun dice un periódico, anteanoche trató de envenenarse, por medio de los fósforos, una joven habitante en la calle de la Luna. Fue conducida al Hospital en muy mal estado.

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.